
颇有意味的是，中国杜康白酒工
程研究院的揭牌仪式，选在了刚刚过
完年的头一周，这似乎印证了去年年
底洛阳杜康控股销售公司总经理苗
国军的说法：2012年，杜康将大量精
力放在了造势上，引起了业界内外的
关注和称赞，而 2013年将在造势的
同时，投入相当一部分精力“做实”。

对于此次中国杜康白酒工程研究
院的揭牌成立，河南省酒业协会秘书
长蒋辉的解读是，不仅是杜康“做实”
的突出表现，也将“品质杜康”推到一
个企业甚至豫酒板块全新的高度。

但在河南省外白酒行业营销专家
看来，杜康迈出的这一步，既是在为实
现5年百亿目标奠定基础，也是在为应
对白酒行业已经到来的“冬天”苦练内
功。

统计数据显示，全国白酒行业
去年累计产量实现 1153160 万升，
同比增长18.55%，远低于过去10年
30%以上的平均增速，相比 2011 年
也下降 12%，而河南白酒行业的产
量增速也从超过 10%下降到 5%多
一点，出现多年没有的行业拐点。

“受三公消费等政策因素的影响，
未来白酒行业的增速还将明显放缓，
几乎不可能再现过去10年的黄金繁
荣，将从扩容式增长转为挤压式增
长。”在九度营销机构总经理马斐看
来，这种变化将促使白酒行业告别过
去的广告营销、文化营销、概念营销等
假大空时代，转为更为理性、更为稳健
的品质营销。

事实上，这种回归品质原点的白
酒营销变局已经出现。据不完全统
计，继淡雅、绵柔两大派系相继出现
后，各地区域名酒也在品质上争相发
力，如四川沱牌集团与中国科学院过
程工程研究所生化工程国家重点实验
室组建固态发酵研究院，山东扳倒井
集团联手中国工程院院士孙宝国组建
国井扳倒井院士工作站，而主要服务
于贵州地方名酒的贵州大学酿酒与食
品工程学院、白酒研究院也于去年年
底正式挂牌。

“品质是企业发展的根本，品牌是
企业发展的灵魂。相对于全国其他区
域名酒板块来说，豫酒在品牌文化底
蕴等方面优势明显，但如果不多下功
夫夯实品质基础，很难应对未来生存
发展更为艰难的挤压式竞争，豫酒复
兴也将变得更加艰难。”河南省酒业协
会会长熊玉亮向记者透露，未来白酒
行业发展相比前些年不太景气，豫酒
要想尽快复兴，需要在品质提升方面
加大人力、财力等投入力度。

但既然是行业“冬天”，又有哪家
酒企能够独善其身？在中国酒业协会
理事长王延才看来，白酒企业如果想
在未来更加残酷的竞争中立于不败之
地，须以开放、包容的心态积极主动地
招揽人才，但更应该善于整合行业、高
校、社会等人才、技术资源，积极探索
产、学、研等优势互补的创新之路，以
更好地提升自身品质，为企业稳健发
展奠定良好基础。 （马俊曹）

■【预测】酒祖杜康将引
领白酒行业“品质营销”
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当白酒行业持续多年的繁荣春景
不再时，众多酒企如何抵抗骤然到来的

“寒流”？洛阳杜康控股有限公司给出
的答案值得业界深思：褪去浮华、回归
品质。

3月2日上午，中国杜康白酒工程
研究院在郑州举行揭牌仪式，该研究院
跨企业、社会、高校三界，聚拢16位国家
级白酒知名专家，不仅是河南酒类行业

第一家白酒工程研究院，也是中国酒业
第一家白酒工程研究院。

按照洛阳杜康控股有限公司的规
划，未来5年，中国杜康白酒工程研究院
将重点对杜康白酒生产的制曲、窖泥制
造、酿造、储存及勾兑等工艺进行研究，
找出杜康酒独特的“杜康基因”，用以指
导生产，使杜康白酒的个性更加突出，更
加稳定，更加适合消费者的需求，为杜康

5年百亿目标奠定坚实的品质基础。
在河南省酒业协会会长熊玉亮看

来，白酒行业经历了一二十年的黄金发
展期，却在去年出现首次增速明显放缓
的行业拐点，未来将从扩容式增长转为
挤压式增长，因此，杜康此举既是为5年
百亿的发展规划铺路，也是在积极防御
白酒行业已经到来的“冬天”，甚至将引
领豫酒军团迈向“品质营销”时代。

蛇年的年味还没散尽，杜康就迎来
了新年度第一件大喜事。

3月2日上午，在中国酒业协会理事
长王延才、中国白酒行业泰斗级专家沈
怡方、梁邦昌、赖登燡等人的共同见证
下，洛阳杜康控股有限公司与江南大学、
河南省酒业协会就杜康白酒工程研究院
签署三方合作协议，未来5年将致力于
挖掘杜康酒不可复制的“杜康基因”，以
技术创新实现杜康酒未来生产工艺的科
学化、标准化。

作为中国酒业第一家白酒工程研究
院，杜康白酒工程研究院聚拢的人才资
源令业界瞩目：被誉为中国“酒头”的中
国酒业协会理事长王延才担任名誉院
长，中国白酒行业泰斗级专家沈怡方、梁
邦昌、赖登燡担任高级顾问，国内食品发
酵行业权威专家、江南大学副校长徐岩
担任院长，由河南省酒业协会总工程师、
白酒分会秘书长赵书民，以及江南大学
副教授葛向阳、杜康酒国家级评酒大师

符春生、张献敏等担任副院长，堪称中国
酒业阵容最为豪华的专业研究机构。

据了解，杜康白酒工程研究院位于
洛阳杜康控股有限公司汝阳生产基地，
下设技术部、办公室和检测中心，其中技
术中心以培育构建科技创新能力为主
线，围绕技术攻关方向设置风味物质研
究中心、功能微生物研究中心和工程技
术研究中心，以满足白酒酿造领域各关
键环节研究开发与应用需求。未来5
年，该研究院将致力于确定杜康酒独特
的“杜康基因”，实现杜康酒中高温大曲
的生产与应用，以及生产工艺的科学化、
标准化等。

“品质是杜康复兴的基础，是实现5
年百亿目标的基础，也是杜康实现可持
续发展的原动力，因此，杜康除了要打造
文化杜康、责任杜康，更要打造品质杜
康，包括不断提高技术创新能力，建立更
完善的产品质量保障体系。”对于为何要
成立中国杜康白酒工程研究院，洛阳杜

康控股有限公司总经理吴书青解释说，
一个企业，想拥有领先的品牌地位，首先
要拥有领先的品质，要想占领品牌的高
点，首先占领品质的高点，要让实在的产
品走进消费者心里，在消费者心里树立
良好的品牌形象，首先要有良好的产品
形象、质量形象，对于白酒行业来说，就
是做健康的酒、好喝的酒，高品质的酒。

按照洛阳杜康控股有限公司总经理
吴书青的规划，杜康将每年拿出至少销
售收入1%的专项基金，依托2000平方
米的四层科研大楼，建造工业化酿造工
艺与质量控制、风味物质与酒体设计等
研发平台，以及现代化的中试产业化基
地，并通过高校输送和引进行业专家等
方式，充分整合各界人才、技术优势资
源，找到能够指导杜康酒生产的独特“杜
康基因”，使杜康酒的个性更加突出，更
加稳定，更加适合消费者的需求，为实现
5年百亿目标奠定坚实基础。

■【事件】中国首家白酒工程研究院落户杜康

事实上，看到杜康白酒工程研究院
挂牌成立，最按捺不住兴奋的不单是洛
阳杜康控股有限公司总经理吴书青，还
有河南省酒业协会会长熊玉亮。

“这不仅是杜康发展史上的一件盛
事，更是豫酒发展史上一件具有里程碑
意义的大事。可以说，成立中国杜康白
酒工程研究院，既是杜康实现5年百亿
目标的需要，也是培育强势龙头企业、
引领豫酒复兴的需要，还是行业协会转
变发展观念，整合各界优势资源，推动
龙头企业更快做大做强的需要。”谈到
中国杜康白酒工程研究院的成立意义，
河南省酒业协会会长熊玉亮在揭牌仪
式上感慨地说。

在中国白酒行业“泰斗”沈怡方看
来，酒企要想发展壮大，关键在于抓好
现场和市场，而产品的市场效应取决于

产品品质和质量，而后者就需要不断加
强现场管理、提高生产技术水平，“采用
酒类企业、行业协会和国内实力领先的高
校三方结合的组织形式，成立杜康白酒工
程研究院，我相信在今后的两三年内，将
会使杜康酒的品质迈上一个新台阶，企业
发展也将取得更加辉煌的业绩。”

作为中国杜康白酒工程研究院的
院长，江南大学副校长徐岩认为，成立
杜康白酒工程研究院，不仅是河南白酒
行业发展的迫切需要，也是中国白酒行
业发展的一个关键环节，更是中国白酒
行业发展历程中的一件大喜事，必将引
领具有浓郁“河南派”风格的杜康酒迈
向更加辉煌的明天，实现更大的历史性
跨越，为中国白酒的发展谱写新的华
章。

而作为中国的“酒头”，中国酒业协

会理事长王延才得知杜康白酒工程研
究院要揭牌成立，便欣然受邀前来见证
这个盛事。这也是他多年来第一次参
加河南酒业的此类活动，还说很荣幸能
出任该研究院名誉院长。

在杜康白酒工程研究院揭牌仪式
上，王延才说：“作为河南白酒行业第一
家白酒工程研究院，也是中国白酒行业
第一家整合企业、社会、高校，聚合三界
优秀人才资源的白酒工程研究院，杜康
白酒工程研究院的成立，预示着洛阳杜
康控股在打造品质杜康方面迈出关键
一步，也预示着豫酒将在品质创新之路
上取得重大突破，为缩短与川酒、苏酒
等区域名酒板块的差距奠定基础，进而
将为中国的白酒行业发展做出贡献，希
望未来白酒行业出现更多这样的跨界
组合形式。”

■【意义】将推动杜康乃至中国白酒行业发展
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中国首家白酒工程研究院落户杜康
整合企业、社会、高校三方资源，酒祖杜康开启白酒品质营销时代
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